

Editorial del número 36

Revista Salud Problema

El año 2024 concluye con varios acontecimientos significativos y poco alentadores para el futuro de la salud y la vida en América Latina y el mundo entero. Entre los más preocupantes podemos mencionar el continuo e impune genocidio palestino y el regreso de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, fenómenos que desde una lectura conjunta auguran debilitamiento del multilateralismo y la cooperación internacional, que se ha definido ya como un objetivo de las derechas y ultraderechas en el mundo. Las políticas de D. Trump implican, por ejemplo, la suspensión de fondos y ayuda humanitaria para países y sistemas sanitarios que son totalmente dependientes de la ayuda externa y un grave desfinanciamiento de la OMS. Es por tanto un momento de crisis para la salud pública y para las relaciones entre países.

En este contexto, desde *Salud Problema* reafirmamos que la salud es un derecho fundamental, y que las múltiples crisis —políticas, económicas, culturales y humanas— que atravesamos no deben ser motivo para perder la esperanza, y mucho menos para debilitar nuestra fuerza colectiva. Hacemos propio el llamado del Movimiento por la Salud de los Pueblos a sostener la esperanza, el optimismo, la resistencia, la solidaridad y la paz¹. Hoy más que nunca, es urgente fortalecer la articulación entre salud, justicia social y lucha contra la desigualdad. Nuestra praxis teórica —que se expresa en el análisis de los procesos de determinación social de la salud, así como de las políticas y prácticas sanitarias— constituye un espacio crítico para la reflexión y la acción transformadora.

Los principios que sustentaron el modelo de Atención Primaria de Salud en la Declaración de Alma-Ata (1978) mantienen plena vigencia como base normativa y estratégica para la organización de sistemas de salud orientados a la equidad. Su reafirmación en la Declaración de Astaná (2018) constituye un acuerdo internacional que actualiza dichos compromisos frente a los desafíos contemporáneos. El horizonte ético-político de transformación de los sistemas de salud que considere la universalidad, la participación social, la inclusión y la equidad continúa orientando el quehacer de la medicina social y la salud colectiva. Por eso, con esperanza, presentamos en este número el dossier temático “Atención Primaria de Salud (APS)”, convocado por la mesa directiva 2023-2025 de ALAMES México como editora invitada: Ana Rita Castro, María del Carmen Piña Ariza, David Benítez Valladares, Laura Rojas Ortega, Camila Pereira Abagaro, Irlanda Libertad Mendoza Pineda, Adrián Palma Patricio y Ramón C. Rocha-Manilla. El conjunto de trabajos que se presentan en esta compilación aporta a la discusión conceptual y

¹ Para más información, se recomienda leer: People’s Health Movement (6 de abril de 2025). Mientras el mundo está en crisis, el Movimiento por la Salud de los Pueblos hace un llamado a la esperanza, al optimismo, a la resistencia, a la solidaridad y a la paz. <https://phmovement.org/es/mientras-el-mundo-esta-en-crisis-el-movimiento-por-la-salud-de-los-pueblos-hace-un-llamado-la>

metodológica sobre la APS y recupera procesos concretos sobre este modelo, particularmente en el caso mexicano.

Adicionalmente, este número incluye el artículo titulado “*Cuerpo y palabra. El testimonio de personas con VIH como dispositivo de subjetivación*” de Alberto Alejandro Medina Jiménez. El escrito nos propone un análisis de testimonios de personas con VIH como discursos que demarcan la forma en que los sujetos se enuncian, las modalidades de sujeción de los/as pacientes con las instituciones biomédicas y farmacológicas; y las estrategias de resistencia y apropiación que ellos/as realizan. Esto último, como una forma de disputar los sentidos sociales sobre el VIH.

Invitamos a la lectura puntual de los trabajos del Nro 36 de *Salud Problema* y a la generación de nuevas reflexiones y propuestas de acción del pensamiento crítico en salud latinoamericano.

Soledad Rojas Rajs

Agustín Pernia

Comité Editorial de la Revista Salud Problema